

Estudio sociológico es categórico

Pobres del Sí: resignados, achunchados, corridos y "adictos" a los subsidios

El sentido común diría que los sectores más pobres son los más rebeldes y los más críticos frente al sistema económico y frente al sistema político.

¿Por qué entonces los estudios de opinión pública muestran en ellos una propensión al Sí relativamente mayor que en los grupos sociales de mayores ingresos, aunque, por supuesto, el Sí siga siendo minoritario?

Quien tiene una respuesta para esta interrogante es el sociólogo consultor de la Cepal e investigador de SUR, Eugenio Tironi, quien dio a conocer ayer un esclarecedor trabajo de investigación titulado "Intención de voto en estratos populares de Santiago".

El profesional señala que en ese estrato hay un sentimiento de frustración muy marcado, que tiene que ver con una modernización que ha habido en Chile, "pero que ellos solamente pueden ver, pero no pueden tocar".

Según Tironi, también hay un sentimiento de coerción frente al Estado, que es visto como un ente abusivo, que no protege, que no informa correctamente, "y esto va engendrando un sentimiento de marcada despolitización".

Según repara, se disocia la suerte individual con la suerte de la sociedad y se siente que el Estado no ejerce un papel importante en el desarrollo personal. "Por eso se ve en este grupo una alta proporción de 'indécisos', que en realidad son 'indife-

rentes'. Sectores que no se pronuncian ni por el Sí ni por el NO".

Tironi explica que se comienza a generar entonces un fenómeno de resignación, en el cual las personas no culpan de su situación al sistema social y político, sino comienzan a culparse a sí mismos y este sentimiento de culpa es la antitesis al "auto-castigo": él puede ser la drogadicción o el alcoholismo.

"Este es un perfil típico del votante del Sí en las poblaciones".

LOS DEL SI Y LOS DEL NO

Según el experto, el típico votante en los sectores populares tiende a ser mujer, de baja educación, dueña de casa o trabajador independiente, que puede ser normalmente evangélico y con niveles muy altos de resignación. Parece conformarse con su situación actual: a caer en el individualismo y el fatalismo, en la incapacidad de planificar, desarrollar conductas evasivas y autodestructivas. Destaca Tironi que ese votante Sí es fácil presa de lo que califica como "subsidiodección".

El votante del NO es por otra parte una persona con mayores niveles de frustración, mantiene ciertas expectativas de cambio, está más politizado, cree más en las soluciones colectivas, tiene una menor tendencia al auto-castigo y una tendencia muy superior a la agresividad.



Sociólogo Tironi está preocupado por el comportamiento político de los pobres

"ADICTOS" AL SUBSIDIO

El sociólogo explica que los pobladores partidarios del Sí y los "indiferentes" creen más bien en lo que ven y en lo que tocan y son más sensibles a los hechos concretos que a la propaganda. "Están con el que les ofrece seguridad, con el que les entrega subsidios. Recuerda que es común escuchar entre las mujeres pobladoras la sentencia: 'Si me dan casa, voto por el Sí'".

Todas las encuestas de opinión efectuadas en Santiago —destacó Tironi— coinciden en que el principal apoyo del NO se localiza en las clases medias y no en los

grupos populares. Es decir, el Sí, aunque minoritario, alcanza mejores resultados entre los pobladores, que constituyen un 40 por ciento de los votantes del próximo plebiscito.

CONSEJO A POLÍTICOS

Aunque fue reñiente a entregar "consejos" a los políticos de oposición, Tironi concluyó que ellos deben devolver a este sector social la confianza en sí mismo. "Es muy importante que los dirigentes se hagan presentes en las poblaciones, que se comuniquen con la gente y que los apoyen. El sociólogo agregó que estas personas,

cuando vivían en el campo, tenían al patrón de fondo y ahí han sustituido a ese patrón por la municipalidad, que les ofrece una ayuda paternista".

RASGOS SIGNIFICATIVOS

El estudio muestra varios aspectos interesantes sobre la conducta y opinión política de los pobres. Curiosamente, entre los menos pobres hay una mayor intención de votar NO y la tendencia se invierte cuando esos pobres viven en un mayor hacinamiento, cuando sus niveles de educación son más bajos y cuando viven de allegados. La mayor proyección de partidarios del Sí entre los pobladores se concentra entre los más pobres y como ya dijimos esas personas son también mayoritariamente mujeres.

Una última advertencia formulada por Tironi se refiere a que aunque la pobreza por sí sola no basta para desatar la violencia, cuando, además, faltan canales y expectativas de participación en el sistema político, el cuadro se completa.

"La modernización chilena descansa sobre un explosivo potencial de violencia que responsablemente nadie puede ignorar. Este es un peligro potencial que, hasta ahora, no ha explotado, pero que puede hacerlo si no se abren rápidamente canales institucionales de participación", dijo el especialista a modo de conclusión.

Pobres del Sí, resignados, achunchados, corridos y "adictos" a los subsidios [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pobres del Sí, resignados, achunchados, corridos y "adictos" a los subsidios [artículo]. retr.

Fotografía: Merlocho - 05/08/1988

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)